
坚持扩大开放 促进合作共赢
——与会嘉宾热议中国与世界各国携手应对全球性发展挑战

在 3 月 23 日举行的中国
发展高层论坛 2019 年会上，
Apple公司首席执行官蒂姆·库
克表示：“过去 20 年来，中国发
展高层论坛在构建各种连接、创
造经济机会方面发挥了重要的
作用。‘众人拾柴火焰高’的精
神正引领我们前进的方向。我
们相信，技术有能力让世界变
得更美好。我们有责任贡献一
己之力，应对全球性挑战。这也
是 Apple 公司业务的核心和价
值观所在。”

目前，Apple公司为中国超
过 200 万个开发者和创业者提
供工具，帮助他们为价值数十亿
美元的市场开发移动应用程
序。“我们很自豪能与中国发展
研究基金会合作，为经济困难的
地区提供更多的教育机会。”库
克说，Apple 公司在中国 100%
地利用可再生能源，也致力于帮

助供应商朝这个方向努力。公
司赞赏中国在环境管理方面所
表现出的领导力。

伙伴关系是发展和人类进
步的力量。库克表示，伙伴关系
的关键要素是开放和互信，只有
这样才能合作，进而产生新的思
想、新的解决方案。“我们看到中
国不断变化和发展，我们感谢中
国打开了大门，让我们成为这个
社区的一分子，乐见中国继续开
放。我们认为开放是至关重要
的，不仅对中国发挥全部的潜力
很重要，而且对于推动全球整体
经济的繁荣也是至关重要的。”

库克表示：“未来取决于合
作。本着合作精神，我们可以取
得巨大的进步。只要携手共进，
我们就能获得无限的成就。只
要充分发挥创新的潜力，大家携
手研发创新，共同应对挑战，世
界经济就会长期向好。”

蒂姆·库克：

开放的中国推动全球经济繁荣
本报记者 徐惠喜

“改革开放 40 年以来，中国的经济转型
取得了举世瞩目的成就。”3月23日，在中国
发展高层论坛2019年会上，必和必拓首席
执行官麦安哲表示，6年前，中国首次提出
并积极推进“一带一路”倡议，如今已将这
一伟大构想稳步落地实施，这充分体现了
中国领导人的远见卓识。

麦安哲说，当前中国经济进入稳健发
展的新阶段，并将持续为世界经济增长提
供强大动力。尽管贸易保护主义抬头，为
贸易和投资自由化造成一定阻碍，但他相
信“一带一路”倡议将重振古老的贸易走廊，
实现更广泛的跨境合作和交融。必和必拓
预计，在“一带一路”倡议发布后的第一个10
年，可催生多达1.5亿吨的钢铁需求增量，相
当于2017年全球年需求量的9%。

像“一带一路”这样一个错综复杂、规模巨
大且有一定风险的项目难免要遭受挫折和非
议。对此，麦安哲建议：首先，东道国应有权评估
项目风险和收益，保证其符合本国人民的当前和长
远利益；其次，应利用一些有长远收益的、可持续的
项目来抵消债务风险；第三，必须支持地方经济的包容
性发展，增加就业，改善民生；第四，各参与方应遵守三
个核心原则：平等协商、共同参与、利益共享。“一带一路”
的成功也需要整个国际社会抱有同样的合作精神。

麦安哲表示，相信“一带一路”倡议将直接或间接地
拉动世界经济增长，具有重要的历史意义。“一带一路”必
将成功，并将在未来几十年成为全球重要的经济遗产。

麦安哲:

“ 一 带 一 路 ”将 成 为
世 界 重 要 财 富

本报记者 李学华

美国桥水投资公司董事长瑞·达利欧
曾经在改革开放初期到访过中国。

3 月 23 日，在中国发展高层论坛 2019
年会上，瑞·达利欧表示，从客观、历史的角
度来评价，中国改革开放所取得的成就是巨
大的。他举出了一系列数据：“中国的人均收
入增长了 24 倍，而中国的贫困率下降了
88%，人均寿命增加了10岁，婴儿死亡率下
降了85%。这是历史上罕见的经济奇迹。”

会上，达利欧发表了题为“经济原理+
我们所处的位置”的主题演讲。他表示，生产
率、短期债务周期、长期债务周期、政治是推
动全球经济社会发展的“四大力量”。

达利欧表示，全球化又面临着贫富差
距扩大和民粹主义抬头等挑战，全世界需
要以合作对话而不是冲突的方式来
迎接挑战、共谋
发展。

达利欧表示，全球经济社会的发展和
人们生活水平的提高得益于生产率的大幅
度提升，而近年来生产率的提升主要归功
于经济全球化的迅速发展。除此之外，债
务周期，包括短期和长期，也是非常重要
的，需要根据不同的周期来采取不同的策
略，从而对经济发展进行必要的干预，以
确保经济平稳运行。他还表示，不能忽略
政治因素对经济发展的影响，政治家及政
治活动对经济发展也具有无法替代的影响
作用。

达利欧这次来北京带来了其新书《债
务危机》。谈及中国的经济前景，达利欧
认为，中国现在有更好的实体经济的循
环，而且经济增长率、生产率和收入增

长率持续处于高位，未来会有更多的
投资者进入中国

市场。

瑞·达利欧：

以 合 作 对 话 迎 接 挑 战 共 谋 发 展
本报记者 曲俊澎

“相信只有开放市场和自由
贸易才能促进进步和经济繁荣，
中国就是最好的例证。”宝马集
团董事长科鲁格在中国发展高
层论坛 2019 年会上表示，在经
济全球化的当下，中国的发展及
在全球的表现值得期待。

科鲁格表示，中国的创新步
伐在过去 5 年中不断加速。比
如，中国在量子技术方面以及月
球远端登陆卫星技术方面取得
重要进展。中国的快速发展不
仅重塑了中国自身的经济面貌，
也为世界其他地区带来了实实
在在的利益。许多跨国企业都
从中国市场中获益，宝马集团就
是其中之一。

科鲁格说，近几年中国汽车
行业也发生了改变。中国现在
是世界上最大的汽车市场，同时
也是最大的电动汽车市场。

科鲁格认为，在出行领域，

中国正在遵循明确的战略愿景：
首先，中国积极推动电气化

进程，推动了全球汽车行业的转
变。中国汽车市场极具竞争力。

其次，中国客户在使用语音
识别、自动驾驶和安全等新技术
方面一直走在前沿。中国对技
术的信任正在加快这些领域的
发展步伐。

再次，中国在人工智能领域
处于领先位置。相信未来几年
中国将在智慧城市方面取得重
大进展。

最后，中国正从战略市场转
向全球价值创造中心，并拥有世
界上最大的人才库。世界银行
公布的数据显示，中国每100万
人中就有 1200 人投身研究工
作。去年，在全球创新指数排名
中，中国跻身世界最具创新性经
济体前 20 名。毋庸置疑，创新
将推动中国的可持续发展。

科鲁格：

创新助力中国实现可持续发展
本报记者 廉 丹

“世界贸易组织的愿景是要创造一个公
平的竞争环境，促进全球贸易。但过去10
年，这个目标并没有得到良好地实现。”世
界贸易组织前总干事帕斯卡尔·拉米认
为，世界贸易组织正面临困境。

在拉米看来，各国在全球以规则为
基础的多边贸易体制上取得了一些进
展。但现在的问题是，这些进展与20年
之前相比没有太大变化，甚至出现了一
些障碍。“我们看到，世界贸易组织规则
的发展并没有达到预期效果。比如，在
补贴方面应该有更多的规则，但是这些规
则却没有按照我们期待的方向制定出
来。”拉米说。

拉米表示，当前各国应该抓紧时间解决
一些紧迫的问题，比如解决补贴的问题，加强

规则的制定，对争端解决机制进一步改革等。
拉米说，多边贸易中的很多问题，不可能

通过双边的贸易安排来解决。双边的贸易机
制重要性正在变得越来越弱，尤其是在全球化的

背景之下，全球产业链高度融合，很多问题具有多
边性质，比如补贴、关税、消费者权益保护等。因此，

多边贸易体系非常重要。
此外，在数字贸易中关于数据本地化问题方面，拉

米表示，当今世界数据基本上有3个规则，欧盟把它当做
知识产权，美国把它作为商品，中国基本上把数据保留在
国内。未来5年到10年，这3大体系将会融合，我们要想
一想在这个规则上如何进行融合。

帕斯卡尔·拉米：

建 立 更 加 完 善 的
多 边 贸 易 体 系

本报记者 孙昌岳

“当前，全球经济形势发生
了很大变化，而包括世界贸易组
织在内的一些国际组织没能作
出相应的调整。”美国前贸易代
表、美国威凯平和而德律师事务
所资深国际合伙人巴尔舍夫斯
基在中国发展高层论坛2019年
会上表示，世界贸易组织需要与
时俱进，适应时代变化。

随着全球经济的走弱，反对
全球化的声音有“升高”之势。
巴尔舍夫斯基表示，这主要是因
为现在很少有经历过大萧条或
世界大战的人，他们不理解分崩
离析的状况给人们带来的痛苦，
在全球化过程中受到损失的人
们没有得到足够的补偿，由此造
成的失业问题没有得到解决。
她分析说，全球 25 个发达经济

体共有 5.5 亿人口，在过
去 10 年 中

他们的收入停滞不前。企业生
产力增长放缓，人口老龄化加
剧，让很多人觉得现在的生活水
平还不及上一代人，导致悲观情
绪产生。

有人认为，世界贸易组织等
国际组织可能造成不平等。对
此，巴尔舍夫斯基表示，越来越多
的国家以国家安全为借口来限制
投资和贸易，对全球贸易或全球
化设置障碍，比如美国对铝产品
等增加关税，使公众对全球化以
及国际组织产生了憎恨情绪。

巴尔舍夫斯基认为，在过去
18 年中，世界贸易组织成员没
能成功地进一步释放传统经济
的活力，一些区域性贸易安排的
兴起也可能对全球贸易产生进
一步的分化。世界贸易组织应
该及时作出调整，适应时代变
化，解决当前面临的问题，以推
进全球经济的繁荣。

巴尔舍夫斯基：

世 贸 组 织 需 要 与 时 俱 进
本报记者 仇莉娜

世界银行集团首席经济学家佩妮洛皮·
蔻加诺·戈德堡在中国发展高层论坛2019
年会上表示，世界贸易组织应该推进改革，
以促进经济全球化更加普惠，中国应该在多
边倡议中发挥更重要的作用。

戈德堡说，当前，全世界出现了很多反
对全球化的情绪，在美国等多个发达经济体
内尤其如此。

“为什么会变成现在这样？我认为一
个重要原因是，全球化的好处没有让所有
人分享。有些人认为，他们在这一过程中
被甩在了后面，导致他们丧失了利益，丢掉
了工作岗位，但是没有得到相应的补偿。
皮尤研究中心每年都会对全球化进行调
查。调查显示，几乎在每个国家，大部分普
通人都认可自由贸易对经济的好处。但
是，经济全球化是否对所有人都有好处？
回答就不那么确定了，特别是对发达经济
体的制造业工人等群体来说。”戈德堡说，
当经济全球化过程中出现了不同群体的

利益分配冲突时，该怎么办？这一问题必
须要解决。我们要建立开放的贸易体系，
就要确保自由贸易有一定的补充、修正和
改革。

戈德堡认为，世界贸易组织过去没有发
挥应有的作用，很重要的原因是，世界贸易
组织建立的规则有些官僚化，程序冗长。在
解决贸易争端过程中，一个案子往往要3年
甚至更长时间。制定的规则也有些狭隘，没
有解决现代经济出现的新问题。

戈德堡表示：“未来，经济全球化要想取
得更大进展，需要所有国家都参与进来。过
去的全球贸易中，往往都是发达国家发言，
现在发展中国家特别是中国要发挥更重要
的作用。”

对于未来，戈德堡依然乐观。她认为，
黎明前是黑暗的，今天经历的贸易冲突也许
就是全新的贸易体系崛起前的黑暗。世界
贸易组织未来依然将发挥重要作用，中国也
会在全球经济体系中发挥更大作用。

佩妮洛皮·蔻加诺·戈德堡：

中国应在多边倡议中发挥更重要作用
本报记者 袁 勇

“未来20年，全球经济总量
将翻一番，而根据巴黎气候变化
协定，温室气体排放则要减少
40%。同时，全球的城市规模在
20 年内也将翻一番，人口也会
增长 35%。这都迫使我们尽快
推进改革。”在中国发展高层论
坛 2019 年会“全球金融架构的
未来”分组会上，伦敦政治经济
学院教授、英国皇家经济学会主
席尼古拉斯·斯特恩对全球经济
作出了预测。

斯特恩表示，全球面临的共
同挑战，最重要的是气候变化。
气候变化涉及多项议题，甚至包
括抗生素滥用、海洋保护等，他们
之间是会相互影响的。我们需要
共同采取行动，在联合国层面与
多边开发机构开展合作。重要的
是，在所有的工作议程当中，都要
有气候变化意识，将应对气候变
化嵌入各项工作议程中。

斯特恩表示，二十国集团全
球金融治理中的一个全球议程，
就是实现全球可持续发展目
标。该议程主要包括 3 方面的
内容，一是尽快采取行动，来建
立全球的框架；二是多边银行如
何作为一个整体共同应对挑战；
三是全球公共领域的挑战。“这
个新的可持续发展目标是2015
年制定的，继承了以前的‘千年
发展计划’。除了实现可持续
性，还涉及世界的联合性，以及
不平等。”

斯特恩建议，多边开发机
构 要 变 得 更 加 高 效 ，一 方 面
要增加与民营经济的合作，来
实现乘数效应，另一方面要努
力扩 大 规 模 ，使 投 资 更 具 有
可持续性。多边开发机构和
政策机构要加强合作，
分担风险。

尼古拉斯·斯特恩：

把应对气候变化嵌入工作议程
本报记者 蔡本田


